



Congregazione della Passione di Gesù Cristo

IL SUPERIORE GENERALE

Piazza dei SS. Giovanni e Paolo, 13 - 00184 Roma - Italia
Tel. +39 06 772711; Fax: +39 067008454

Prot. n. 083/2023/JR

CONVOCATORIA DEL CAPÍTULO GENERAL

CARTA CIRCULAR CONVOCATORIA DEL 48° CAPÍTULO GENERAL

Mis queridos hermanos, hermanas y amigos
de la Familia Pasionista,



«Enseguida mandó a los discípulos embarcarse y pasar antes que él a la otra orilla, mientras él despedía a la multitud. Después de despedirla, subió él solo a la montaña a orar. Al anochecer, todavía estaba allí, solo. La barca se encontraba a buena distancia de la costa, sacudida por las olas, porque tenía viento contrario. Ya muy entrada la noche Jesús se acercó a ellos caminando sobre el lago. Al verlo caminar sobre el lago, los discípulos comenzaron a temblar y dijeron:

—“¡Es un fantasma!”.

Y gritaban de miedo.

Pero Jesús les dijo:

—“¡Ánimo, soy yo, no tengan miedo!”.

Pedro le contestó:

—“Señor, si eres tú, mándame ir por el agua hasta ti”.

Él le dijo:

—“Ven”.

Pedro saltó de la barca y comenzó a caminar por el agua acercándose a Jesús; pero, al sentir el fuerte viento, tuvo miedo, entonces empezó a hundirse y gritó:

—“¡Señor, sálvame!”

Al momento Jesús extendió la mano, lo sostuvo y le dijo:

—“¡Hombre de poca fe! ¿Por qué dudaste?”

Cuando subieron a la barca, el viento amainó. Los de la barca se postraron ante él diciendo:

—“Ciertamente eres Hijo de Dios”».

Mateo 14,22-33



REFLEXIÓN

Jesús **mandó** a los discípulos *subir a la barca y pasar a la otra orilla*. Les **forzó** u **obligó** a *ir*. No se les dio opción. Se vieron obligados a emprender un viaje **jun-**tos en obediencia y confianza en la orden de Jesús, pero sin su presencia física con ellos. El viaje tenía como término un destino no revelado y una situación desconocida, “*la otra orilla*”. Sin embargo, a lo largo del camino los discípulos encuentran graves dificultades que los superan y paralizan por el miedo. Se pierde la confianza y el miedo se apodera de ellos, hasta que encuentran la presencia familiar de Jesús, su fuente de esperanza y de vida.

Desde el último Capítulo General de 2018, nuestra Congregación ha estado en el camino de “*Renovar nuestra Misión*”. Ha sido un camino marcado por diversas dificultades que entorpecieron nuestros planes y proyectos en las diferentes partes de la Congregación. Podemos pensar en la pandemia global y sus efectos en



las celebraciones jubilares de la Congregación, la guerra en Ucrania, el golpe militar en Myanmar, la violencia y el desorden social en Haití, las inestabilidades políticas en África, las políticas religiosas en China y Vietnam, la migración de refugiados y de quienes solicitan asilo a través de Europa, América del Sur y del Norte. Todos conocemos las diferentes formas en que nos han afectado estas “tormentas” a lo largo de

nuestro camino, incluso en nuestra vida personal y comunitaria. Sin embargo, en estos signos de nuestro tiempo y de nuestra historia, el Señor nos encarga y nos obliga a emprender el camino, a “*pasar a la otra orilla*”.

¿Cómo hemos recorrido este camino? ¿Cuál ha sido nuestra respuesta a las “tormentas” que hemos encontrado en el camino? ¿Hemos llegado “*a la otra orilla*”? ¿Llegaremos algún día? ¿Cuál es nuestra esperanza? Quizás llegar al otro lado no sea tan importante como la decisión de aceptar el mandato de Cristo de **ir**, es decir, de abandonar nuestras comodidades, de recoger las tiendas que hemos construido, de estar disponibles para la misión.

Me gustaría reflexionar y, ojalá, arrojar algo de luz sobre nuestra experiencia y la respuesta que se nos pidió observando la acción y respuesta de Pedro en la narración del Evangelio (Mt 14,22-33), cuando el miedo se había apoderado de todos en la barca y parecía que toda esperanza estaba perdida.

Pedro había visto muchas cosas mientras caminaba con Jesús, pero nunca había visto nada parecido a lo que se cuenta en esta historia: ve a Jesús que camina sobre

el agua. Esto le atrajo tanto que parece que quería poder hacerlo también él. Y Jesús se mostró muy dispuesto a ofrecérselo. “¡Ven!”, dijo Jesús.

Pero para llegar a Jesús, Pedro tuvo que meterse en el agua, un paso crucial, pero peligroso y arriesgado.

Para poder dar ese paso hacia el agua, Pedro tuvo que salir de la barca donde había seguridad, compañía y protección. Tuvo que darse por vencido, abandonar la barca y la seguridad que esta le proporcionaba. No había otra manera de que él entrara en el agua. Pedro necesitó coraje y mucha fe en Jesús para atreverse a bajar de la barca hacia el agua. De otro modo no hubiera sido posible.



De este modo, el paso de Pedro dentro del agua fueron en realidad dos pasos: uno fuera de la barca y otro dentro del agua. La barca ofrecía seguridad, familiaridad, compañía, daba seguridad a Pedro, pero era una seguridad creada por el hombre.



El agua, por el contrario, presentaba peligro y riesgo, pero también ofrecía seguridad proporcionada por la palabra de Cristo: “¡Ven!”. Entonces, cuando Pedro asumió el riesgo y entró en el agua, en realidad renunció a la seguridad humana y puso su seguridad en la palabra de Cristo. La fe requerida permitió a Pedro hacer lo impensable, es decir, caminar sobre el agua.

“Pero, al sentir el fuerte viento, tuvo miedo y entonces empezó a hundirse”. Mientras Pedro tuvo sus ojos fijos en Jesús, tuvo tierra firme bajo sus pies. Pero tan pronto como los separó de Jesús, esa tierra firme se convirtió en una masa de agua.

Las acciones de Pedro nos enseñan a no tener miedo a correr riesgos en la fe, sino a aceptar y confiar en la palabra de Cristo: a “ir”, a “venir” y a combatir el miedo y la desconfianza, sin perderlo de vista, manteniendo los ojos fijos en Cristo.

Como Pasionistas queremos seguir caminando juntos por el camino misionero que hemos iniciado hacia “la otra orilla” a pesar de las dificultades que hemos encontrado, sin estancarnos y acomodarnos plácidamente en la construcción de tiendas de campaña. Hemos sido llamados a afrontar nuestros miedos arriesgándonos en la fe con la mirada fija en Cristo Crucificado, que es fuente de nuestra vida y misión, en quien encontramos la fuerza del Amor de Dios y el misterio de la Sabiduría Divina.





CONVOCATORIA DEL 48º CAPÍTULO GENERAL

Con esta reflexión y mediante esta Carta Circular, convoco hoy, 7 de octubre de 2023, el 48º Capítulo General de nuestra Congregación que tendrá lugar en el Retiro de los Santos Juan y Pablo, en Roma, del 7 al 26 de octubre de 2024. Sin embargo, hay que tener en cuenta que se llevará a cabo un Precapítulo obligatorio de 3 días, del 4 al 6 de octubre de 2024, antes de la apertura formal del Capítulo General. Por tanto, pido a todos los Capitulares y participantes del Capítulo que lleguen a Roma antes del 3 de octubre y organicen su salida de Roma después del 26 de octubre de 2024.

COMPOSICIÓN DEL CAPÍTULO GENERAL

La composición del Capítulo General se establece según los números 129¹, 130 y 159¹ de las Constituciones y el número 77 de los Estatutos Generales ¹.

Los miembros *ex officio*, de conformidad con el n° 129 de las Constituciones son:

- el Superior General, que también será el Presidente del Capítulo,
- los anteriores Superiores Generales,
- los Consultores Generales,
- el Procurador General,
- el Secretario General,
- el Secretario General para la Solidaridad y la Misión²,
- el Ecónomo General,
- los Superiores Provinciales, Superiores Viceprovinciales y Superiores de los Vicariatos Generales,
- los Presidentes de las Configuraciones que no son Superiores mayores³.

Los delegados son elegidos de la siguiente manera:

De acuerdo con el n° 77 de los Estatutos Generales: Cada Configuración tendrá derecho a un participante en el Capítulo General por cada 25 religiosos. Restando al número total de participantes quienes lo hacen *ex officio* se elegirán tantos Delegados como sean necesarios para alcanzar dicho número de participantes; en la medida de lo posible uno de los Delegados será Hermano. No se tiene en cuenta, a este efecto, a los privados de voz activa y pasiva.

El número de religiosos se computa al menos un año antes de la celebración del Capítulo General, es decir, el 7 de octubre de 2023.

¹ Modificado por el Capítulo General de 2018.

² Cargo desempeñado actualmente por un Consultor General.

³ Actualmente 3 Presidentes de Configuraciones no son Superiores mayores: CCH, CJC y PASPAC.

Según los datos oficiales en poder de la Curia General, los religiosos que disfrutan de una voz activa y pasiva el 7 de octubre de 2023 son 1.699.

Por lo tanto, el 48° Capítulo General 2024 estará compuesto por 80 miembros, de los cuales 36 *ex officio* y 44 delegados, distribuidos del siguiente modo:

- **Curia General + ex Superiores Generales:** 12 miembros, todos *ex officio*.
- **CCH:** 5 *ex officio* y 1 delegado a elegir (de los cuales, si es posible, un hermano).
- **CJC:** 6 *ex officio* y 6 delegados a elegir (de los cuales, si es posible, un hermano).
- **CPA:** 4 *ex officio* y 4 delegados a elegir (de los cuales, si es posible, un hermano).
- **MAPRAES:** 1 *ex officio* y 13 delegados a elegir (de los cuales, si es posible, un hermano).
- **PASPAC:** 7 *ex officio* y 10 delegados a elegir (de los cuales, si es posible, un hermano).
- **SCOR:** 1 *ex officio* y 10 delegados a elegir (de los cuales, si es posible, un hermano).

De acuerdo con el n° 159 de las Constituciones: El Consejo ejecutivo de la Configuración establecerá el modo de elegir los Delegados y sus sustitutos, para el Capítulo General. Dichas normas serán aprobadas por el Superior General con el consentimiento de su Consejo.

Pido al Consejo ejecutivo de todas las Configuraciones ⁴que presenten al Superior General las respectivas normas y procedimientos de la Configuración para la elección de delegados al Capítulo General.

LA COMISIÓN PREPARATORIA DEL CAPÍTULO GENERAL.

La Comisión preparatoria está compuesta por seis religiosos que representan a cada Configuración. Se pidió a cada Presidente de Configuración que propusiera tres nombres al Consejo General, de los cuales se designaron los siguientes:

- P. Elie Muakasa Ngumba (CPA), Presidente.
- P. Gregor Lenzen (CCH).
- P. Clemente Barrón (CJC).
- P. Alessandro Cancelli (MAPRAES).
- P. Yoseph Pedhu (PASPAC).
- P. Tarcisio Hernando Gaitán Briceño (SCOR).

⁴ Excepto MAPRAES que ya tienen normas aprobadas.



Dos Consultores Generales: el P. Eddy Alejandro Vásquez López y el P. Gwen Barde actuarán como enlace y como secretarios de la Comisión.

La Comisión Preparatoria se pondrá pronto en comunicación con todos los religiosos y laicos que forman parte de la Familia Pasionista para un proceso de consulta y escucha, para discernir las inspiraciones del Espíritu Santo para nuestra Congregación y establecer la agenda para el Capítulo General. En un espíritu de “sinodalidad”, se anima a todos, tanto personalmente como a nivel local, a que contribuyan y participen en esta fase de preparación mediante la escucha respetuosa, el diálogo honesto y el discernimiento en oración por el bien común de nuestra Congregación.

LOS FACILITADORES DEL CAPÍTULO GENERAL.

Después de muchas consultas y con la recomendación de otros, el Consejo General ha contratado como facilitador los servicios profesionales del P. Yago Abeledo (Misionero de África) que trabaja con el equipo de consultores de *Faith & Praxis Center for Global Leadership*, (Centro de Fe y Praxis para el Liderazgo Global), y del cofacilitador José Villoslada, laico y coach profesional. Juntos acompañarán a la Comisión Preparatoria y al Consejo General como consultores/facilitadores durante la fase de preparación e incluso en el Capítulo General.

La metodología que se utilizará seguirá el modelo “VER-JUZGAR-ACTUAR-EVALUAR-CELEBRAR” apoyado en el “*Butterfly Framework*” (Marco Mariposa), que nos permitirá profundizar y ampliar nuestra conciencia en la acogida del Espíritu Santo.

Del 13 al 15 de septiembre de 2023, Yago y José facilitaron la reunión del Consejo General Ampliado y de la Comisión Preparatoria del Capítulo General. En dicha reunión pudimos plantear algunas inquietudes y cuestiones que contribuirán a la agenda del Capítulo General. También nos llevó a decidir el tema del 48º Capítulo General.

Agradecemos a Yago y José que hayan aceptado guiar el proceso de nuestro Capítulo General y les deseamos todas las bendiciones en su servicio al compartir sus habilidades con nosotros.



EL TEMA Y EL LOGOTIPO DEL 48° CAPÍTULO GENERAL

En la reunión de septiembre, en el trabajo conjunto del Consejo General Ampliado y la Comisión Preparatoria del Capítulo General y con la guía de nuestros consultores, surgió el siguiente tema para el 48° Capítulo General:

“Aquí estoy, envíame”

La Pasión de Cristo: nuestra fuente de vida y misión

Esperábamos un tema dinámico que fuera de naturaleza misionera, pero estrechamente conectado con nuestro carisma e identidad pasionistas. Sentíamos que la Congregación necesitaba una inyección que nos “sacudiera” de nuestro letargo y nos inspirara un nuevo entusiasmo para avivar las cenizas en el fuego, para estar preparados y disponibles para “*ir a la otra orilla*” [a los márgenes, las periferias, los lugares donde nadie quiere ir], a dejar atrás nuestras tiendas y zonas de confort y asumir los riesgos necesarios a lo largo del camino con la atención siempre conectada con la Cruz y Pasión de Cristo que, para nosotros Pasionistas, es manantial y fuente del Amor y la Sabiduría Divinos. ¿Estamos, estoy yo, realmente preparado para escuchar al Espíritu y responder: “*Aquí estoy, envíame*”?

Mientras tanto, inspirado por el Espíritu y utilizando sus dones, el P. Juan Manuel Benito (Provincial de SCOR) creó el logotipo del Capítulo siguiendo el tema y otras ideas que pudo escuchar durante la reunión. Lo presento aquí junto con la explicación de Juan Manuel de los diversos símbolos.



LA CRUZ, está entrelazada y es de un material frío y sin vida. Puede evocar nuestra realidad llena de interrelaciones (interculturalidad), que pueden formar una estructura muy consistente pero fría, sin vida. La Cruz de Jesús, nuestra misión tiene una gran consistencia y potencial pero no contagia vida, ni color, ni luz.

LA MARIPOSA, es un signo sutil de la resurrección, de la nueva vida que emerge, de modo suave, sin ruido, generando esperanza. (La mariposa es el resultado un proceso de transformación, una metáfora preciosa de la naturaleza sobre la resurrección –*Laudato Si*–) Podría también evocar al “*ruah*” que pululaba en la Creación.

El CORAZÓN, evoca el latido que provoca la Pasión de Jesús, en colores de luz y calor. Son la expresión de un nuevo amanecer, de un horizonte esperanzador.

LA SILUETA DEL ESCUDO PASIONISTA, es la ventana abierta al mundo, el camino por emprender, la MISIÓN por llevar a cabo desde los pequeños signos de vida de nuestras comunidades.

El tema es bastante claro, nos llama a ser protagonistas cada uno nosotros, Pasionistas, de un nuevo envío, desde la Pasión de Cristo fuente de vida y de nuestra razón de ser en el mundo (misión).



CONCLUSIÓN

En los próximos meses habrá mucho que hacer en la preparación de nuestro Capítulo General, para el que solamente faltan doce meses. La Comisión Preparatoria estará especialmente ocupada con las reuniones, la preparación de los materiales a distribuir, recoger y cotejar. Agradezco sinceramente a los miembros de la Comisión que hayan aceptado este servicio además de sus ministerios habituales. Queda pendiente la designación de otras Comisiones de trabajo y organización de tareas. Les pido su plena cooperación y participación en el trabajo que queremos emprender **juntos**.

Sobre todo, oremos para que tengamos mentes y corazones abiertos, para que seamos iluminados por la gracia de Dios para escuchar lo que se pide a nuestra Congregación en estos tiempos. Pidamos audacia y coraje para emprender con esperanza el camino que Dios tiene pensado para nosotros y pasar “*a la otra orilla*” confiando en la potencia del tierno amor y la sabiduría de Dios que emana del misterio de la Pasión de Cristo.

Que las bendiciones y la intercesión de Nuestra Señora de la Santa Esperanza y San Pablo de la Cruz nos acompañen en este camino que hemos iniciado.

“Que la Pasión de Jesucristo esté siempre en nuestros corazones”.

Retiro de los Santos Juan y Pablo, Roma

7 de octubre de 2023

Fiesta de Nuestra Señora del Rosario



P. Joachim Rego, C.P.
Superior General